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「佔領中環」發起人戴耀廷昨日在接受電台訪問時聲言，李飛
在港不應表達「太多意見」、「說三道四」「干預」政改，

否則「會削弱特區政府在接下來政改（諮詢）時的主導地位」、「等同
自棄長城」，又稱《基本法》及人大常委會正式的解釋才有規範，李飛
今日講話，只是其「個人意見」，「不會對未來《基本法》或政制發展
有規範作用」。

盧文端：交流不損港府主導諮詢

全國工商聯副主席、全國政協外事委員會副主任盧文端昨日在接受
香港文匯報訪問時批評戴耀廷的所謂「干預」論，強調中央在普選問
題上有最終決定權。中央十分有誠意落實2017年特首普選，所以才
「勞師動眾」來港，與社會各界人士交流意見不會「削弱特區政府在政
改諮詢中的主導地位」。

譚惠珠：不信會「一錘定音」

基本法委員會委員、港區全國人大代表譚惠珠指出，李飛訪港約見不
同團體，反映中央重視各方意見，而無論政黨、政團以及特區政府都未
有一個完整的政改方案，故不認為李飛會為政改「一錘定音」，但強調
特區政府下月展開的政制改革諮詢的框架，就是必須建基於《基本法》
及2007年人大常委會《決定》的解釋，而非白紙一張「天馬行空」。

黃玉山：解說基本法分內事

基本法委員會委員、港區全國人大代表黃玉山強調，李飛是基本法
委員會主任，其職責範圍與香港《基本法》落實有關，故就與《基本
法》有關事情發表意見，完全是他的分內事，沒有所謂「干預」的問
題。

葉國謙：清晰原則免惹爭拗

港區全國人大代表、民建聯立法會黨團召集人葉國謙表示，中央在
香港政改問題上有最終「話事權」，而政改討論涉及多方面，中央有需
要「講清楚一 基本事情」，以免引起無謂爭拗，故中央官員發表意見
並無不妥，又批評戴耀廷的言論十分無知：「你反對派講（政改）就
得，人 （中央）講就唔得，咁就叫民主？⋯⋯如果咁都叫干預政改
諮詢，戴耀廷真係無知，非『學者』應有所為。」

李慧 ：交流不應「妖魔化」

行政會議成員、民建聯副主席李慧 指出，普選既是香港、也是中
央的大事，「邊個係主場？香港市民絕對係主角，但中央政府及人大
常委會亦都係重要角色」，而李飛與官員和社會各界直接溝通，讓大家
清楚了解《基本法》及人大原則是一件好事，戴耀廷不應否定李飛來
港公開交流的性質，甚至將之「妖魔化」。

蔡毅：反對派扭曲中央好意

港區全國人大代表、香港島各界聯合會理事長蔡毅表示，李飛身為
基本法委員會主任，有需要就一些具爭議性議題，特別是涉及《基本
法》的問題進行解說，是次來港是一次「良性互動」，不明白反對派為
何要刻意扭曲中央官員的好意，更惡意將之曲解為「說三道四」，是極
不負責任的說法。

黃友嘉：中央作說明有需要

港區全國人大代表、香港工商專業聯會主席黃友嘉說，香港政制發
展中除港人的參與，「中央都係持份者之一」，尤其政改諮詢將於下月
展開，中央有需要「講一講對政改的諗法」。

陳勇：反對派僅口講願溝通

港區全國人大代表、新界社團聯會理事長陳勇批評，反對派經常稱
願與中央溝通，但李飛是次訪港與各界進行交流，反對派就聲言是
「說三道四」，反映他們「口講一套，做就另一套」，而口口聲聲的「民
主」，「只係你做民，我做主」，違背尊重不同意見的民主價值。

簡松年：戴耀廷無知不識法

全國政協委員、香港專業人士協會主席簡松年強調，香港只是中國
轄下其中一個特別行政區，並非獨立政治實體，政改問題涉及中央與
地方的關係，特首要向中央負責，故中央在普選問題上擔當重要角
色。他批評戴耀廷才是真正在「說三道四」，又質疑對方身為法律系教
授，「竟然唔識《基本法》？唔明白政改係中國憲制的一部分」，其無
知令人感到「啼笑皆非」。

梁美芬：應友善溝通非迴避

經民聯立法會議員梁美芬對戴耀廷的言論嗤之以鼻，指中央在政改
問題上不可能「無角色」，反對派理應「大大方方」歡迎李飛和張榮順
訪港，友善溝通，交換意見，而非迴避溝通「走歪路」，反映反對派始
終不肯接受「一國兩制」，不願承認《基本法》是憲制基礎。

中央有憲制角色 批「干預」論無知各
界 李飛訪港溝通絕對好事 反對派抹黑損害普選
：

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港反對派一直聲言，認

同中央在香港政制發展上擔負一定角色，並希望與中央就有

關問題溝通，但全國人大常委會副秘書長兼基本法委員會主

任李飛，及全國人大常委會法制工作委員會副主任兼基本法

委員會副主任張榮順訪港的消息公布後，反對派就不斷抹

黑，聲稱李飛不應「說三道四」、「干預」香港的政制發

展。香港社會各界人士強調，中央在香港政制發展問題上有

憲制性角色，與香港各界加強溝通絕對是一件好事，反對派

所謂「干預」等言論是「胡言亂語」和「無知」，更反映了

他們是在阻礙普選。
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袁國強：政制諮詢港府領導香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會副秘書長兼基本法委
員會主任李飛及全國人大常委會法制工作委員會副主任兼基本法委員
會副主任張榮順昨日展開3天訪港行程，就《基本法》與特區政治體制
有關議題與社會各界進行交流。香港各界人士認為，李飛和張榮順來
港，反映了中央政府有誠意落實2017年特首普選，而2人都是憲法專
家，從法律角度闡述《基本法》及全國人大常委會有關《決定》，是最
具權威性和代表性的，有助釐清政改的一些原則性問題，也有利聚焦
政改諮詢的討論方向。他們又期望，李飛等能清楚解釋提名委員會在
《基本法》及人大《決定》下應如何組成，及回應有關「公民提名」的
問題。

講清楚原則性問題

全國工商聯副主席、全國政協外事委員會副主任盧文端昨日在接受
香港文匯報訪問時表示，李飛和張榮順身為憲法專家，對《基本法》
的熟悉程度較大部分港人為深，故從法律角度解說《基本法》及政改
問題，具有相當權威性和代表性，2人是次訪港，反映中央十分有誠意
落實2017年特首普選，並會對特區政府下月啟動的政改諮詢發揮良好
的促進作用。
他續說，中央政府在香港政制發展上有重要角色，李飛身為基本法

委員會主任，有需要就政改的原則性問題「講清講楚」，以免反對派繼
續「心存幻想」，提出違反《基本法》的「公民提名」。

有權責解說基本法

港區全國人大代表、民建聯立法會黨團召集人葉國謙表示，李飛身
為基本法委員會的最高領導人，有權責就與政改有重大關係的《基本
法》作解說，釐清落實普選的基本原則和觀點，相信對方此行會就一
些具爭議性的問題表示立場，進一步說明對政改的看法，包括反對派
主張的所謂「公民提名」，「李飛今次來港，好可能會就『公民提名』
進行解說」。

助政改討論入正題

港區全國人大代表、香港工商專業聯會主席黃友嘉表示，李飛和張
榮順來港就《基本法》及政改問題與各界進行廣泛交流，「無論如何
都是一件好事」，尤其目前坊間不少政改建議脫離《基本法》和人大
《決定》的框架和軌道，包括反對派不斷鼓吹的「公民提名」，中央有
必要在政改諮詢啟動前「講清楚」。他又斥責反對派的政改建議「離
題」，「脫離 4大界別、提名委員會等框架」，認為李飛此行是要將政
改討論「納回正軌」，否則任由反對派繼續提出違反《基本法》的建
議，「討論落去都無意思」。

利奠定政改法律基礎

港區全國人大代表、新界社團聯會理事長陳勇說，李飛與張榮順訪
港，反映中央關心香港政制發展，並相信對方會重申中央對政改的一貫
立場，即政改必須按《基本法》和人大《決定》辦事，及解說相關條
文，「反對派拋開《基本法》，天馬行空提建議，一定無得傾！正如在
美國講民主，可唔可以拋開美國憲法？」他相信李飛此行有助奠定政改
的法律基礎，有利社會聚焦政改諮詢的討論方向，達至最大共識。

諮詢不「閉門造車」

全國政協委員、香港專業人士協會主席簡松年認為，李飛和張榮順是次來港與各界
交流，反映中央有誠意落實普選。由政務司司長領導的「政制發展諮詢專責小組」，已
草擬了政改具體方案的腹稿，是次中央官員南下，是想釐清一些基本原則，及親自聆
聽社會各界對政改的意見，絕不「閉門造車」。

容永祺：解說減政改模糊性

出席今日午宴的全國政協委員、香港專業及資深行政人員協會創會會長容永祺表示，
中央早日對《基本法》及人大有關《決定》進行解說，可減低政改討論的模糊性，令各
界人士明白政改必須在法律基礎下進行，故期望李飛和張榮順在午宴上由《基本法》及
人大常委會的角度，解釋政改的一些爭議性問題，如提委會的組成方法等。

助清晰「憲制規則」

立法會司法及法律委員會主席梁美芬指出，李飛等官員來港訪問，有助清晰說明政
改的「憲制規則」，讓社會回歸到憲制基礎上討論政改。她又期望李飛能進一步解說
《基本法》第四十五條的規定，例如提名委員會如何參照選舉委員會的4大界別組成
等，並就反對派主張的「公民提名」、「國際標準」闡明觀點，以免反對派繼續「在雲
霧中討論」，浪費時間。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派聲言，全國人大常委
會副秘書長兼基本法委員會主任李飛，及基委會副主任張榮
順談到政改問題，就是「干預香港」，律政司司長袁國強昨日
反駁，在香港政制改革中，中央政府有 憲制角色及責任，
但有關政制諮詢屬特區政府領導，不存在任何干預。
袁國強昨日指出，在香港整個政制改革中，中央政府有憲

制角色及責任，而有關的政改諮詢將由特區政府領導，是次
會面實屬良好的對話和交流，不存在任何干預，更遑論港府
需遵循任何嚴格規則」。
就反對派聲言李飛訪港是為了特首普選「設限制」，是「鳥

籠政改」，袁國強強調絕無此事，「普選的唯一依據是《基本
法》條文以及全國人大的相關《決定》和解釋」。

李慧 批「公提」圖架空提委會
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派堅持鼓吹違反《基本

法》及全國人大常委會決定的所謂「公民提名」，行政會議成
員、民建聯副主席李慧 指出，有關「公民提名」建議，是
試圖剝奪提委會實質提名權，可能違反《基本法》，並相信香
港市民都明白依法辦事的重要。
李慧 昨日在接受電台訪問時批評反對派提出的所謂「公

民提名」，是企圖剝奪提委會實質提名權，可能違反《基本
法》，但相信香港市民都明白到要依法辦事，按照《基本法》
及人大常委會決定落實政改。
她表示，由於自己今日可能要主持一個法案委員會，故未

必能出席與李飛及張榮順的會面，但倘有機會與李飛會面，
她會向對方表達市民對普選的訴求，並相信2017年可普選特
首是「全港一齊贏」的局面，倘原地踏步，可想像香港政治
困局看不到曙光。
以個人身份提出「改良」提委會模式的公民黨立法會議員

湯家驊昨日在同一節目上指，在香港大律師公會訪問北京
時，自己曾與李飛私下吃飯交談，感覺到對方是一個很有邏
輯的人，也是很好的對話對象，又坦言在政治上，他支持實
行「公民提名」，但身為律師，他明白在《基本法》框架下會
有憲制和政治上的困難，「對北京（中央政府）來說，法律
問題是『非黑即白』的，不可能因為民意支持就隨便改變」。

場地難邀全體議員 安排無排斥性
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由反對派各黨派組成的「真

普選聯盟」，昨日公開「譴責」政務司司長林鄭月娥，未有安
排訪港的李飛及張榮順與全體立法會議員會面。林鄭月娥指
出，由於場地所限，當局無法邀請全部70位議員參與，並強
調特區政府在政改諮詢期間，一定會持開放態度，聽取所有
立法會議員及各政黨的意見。
「真普聯」昨日舉行記者會，召集人鄭宇碩聲稱，他們對

邀請李飛及張榮順訪港的林鄭月娥，未有安排2人與全體立法
會議員會面感到失望及遺憾。
林鄭月娥昨日指出，今日舉行的百人宴，與會者包括香港

基本法委員會香港代表，由她任主席的基本法推廣督導委員
會，及香港各商會的代表、18區區議會主席、智庫代表等。
由於場地所限，當局無法邀請全部70位議員參與，故邀請了
立法會主席、內務委員會正副主席，及兩個與有關法律工作
最相關的政制事務委員會和司法及法律事務委員會的正副主
席，並非隨意挑選哪一位議員或政黨來出席，安排也無任何
排斥性。
她續說，特區政府將於下月正式就政改開展首階段諮詢，

其間一定會以一個開放、兼聽的態度，聽取香港市民、所有
立法會議員及各政黨的意見，希望大家可根據《基本法》的
基礎，互諒互讓，求同存異，凝聚共識。

新一批30億元人民
幣的零售國債今日
起接受認購，入場

費1萬元，只予港人認
購，有券商以「零本金」
及新客首年「110回購保
證」招睞。分析指，持
有國債兩年的總回報可
望逾10%。 詳刊A8
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最高人民法院發佈
《關於建立健全防範
刑事冤假錯案工作

機制的意見》，要求法院
堅持依法獨立行使審判權
原則，不能因輿論炒作、
當事方上訪鬧訪和地方
「維穩」等壓力，作出違
反法律的裁判。 詳刊A9
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美國聯儲局前日公
布的上月議息會議
紀錄顯示，與會理

事傾向在未來數個月內
啟動退市程序，但同時
保持貨幣政策高度寬
鬆，如透過下調超額準
備金率等其他措施，紓
緩收水影響。 詳刊A17
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國家副主席李源潮
昨日在北京會見香
港青年領袖高級訪

問團。他希望青年領袖
成為維護香港長期繁榮
穩定的表率，成為香港
青年的良師益友，幫助
青年實現創業、創新的
夢想。 詳刊A23
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信置、合和及市建
局合作發展的灣仔
囍 昨公布，以送

7.5%稅等最多達17.5%折
扣優惠推售首批220伙，
折實即供平均呎價18,771
元，低於同區二手呎價
20%，338方呎單位入場
費610.3萬元。 詳刊B1
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版面導讀

下次攪珠日期：11月23日

11月21日(第13/136期) 攪珠結果

頭獎：$15,953,760 (0.5注中)

二獎：$457,270 (3注中)

三獎：$42,040 (87注中)

多寶：$7,976,880
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